<u>Necrológicas</u>

DR. RAMÓN PIGEM SERRA

Ramón Pigem, segundo —cronológicamente—de una saga de psiquiatras prestigiosos, moría en Lleida el 14 de septiembre del pasado 1997, tras una larga enfermedad a la que él se impuso durante largo tiempo, manteniendo su actividad profesional hasta pocos días antes de su óbito.

Su vocación psiquiátrica era ya firme durante el período de licenciatura: fue alumno interno del Dispensario de Psiquiatría adscrito a la Cátedra de Patología General, en una época en que la Facultad de Medicina de Barcelona carecía de cátedra de Psiquiatría, y residente en el Instituto Mental de la Santa Cruz. En ambas instituciones completó su formación una vez terminada la carrera, en 1949.

Se estableció en Lleida en los años cincuenta, organizando como Jefe Provincial del PANAP y médico de aquella Diputación, la psiquiatría provincial hasta entonces inexistente. Creó su propia clínica al mismo tiempo que conseguía que el Hospital Provincial se abriera a los pacientes psiquiátricos agudos

Bajo su tutela se formaron numerosos especialistas adscritos a la Escuela Profesional de Psiquiatría de la Facultad de Medicina de Barcelona, que delegaba en él la supervisión de su formación práctica. Cuando la Universidad de Barcelona creó la Extensión Universitaria de Lleida, Ramón Pigem asumió la enseñanza de la asignatura de Psiquiatría en aquella incipiente Facultad de Medicina.

Ramón Pigem fue un clínico perspicaz, un excelente comunicador de sus conocimientos y un notable organizador de la función asistencial. Su simpatía y la afabilidad de su trato eran los rasgos más característicos de su personalidad.

PR. JOSÉ LUIS RUBIO SÁNCHEZ

El día 5 de octubre de 1997 falleció, a los sesenta y tres años de edad, el Profesor Rubio, catedrático de Psicología Médica de la Universidad de Valladolid. Su trágica muerte acaeció exactamente una semana después que un infarto de miocardio le sorprendiera en la última jornada de un Congreso profesional en cuya sesión de clausura tuvo una brillante intervención.

José Luis Rubio, trabajador infatigable, era un hombre que sabía integrar en profundidad la psicología y la biología; su formación —y su dedicación psicoterápica no le impedía gozar de un notable conocimiento psicofarmacológico. No es posible reseñar en este espacio sus innumerables publicaciones y aportaciones a congresos y reuniones; quede cons-

tancia de su vocación docente, no sólo centrada en su asignatura universitaria, sino también en su continua participación en sesiones de formación continuada de postgraduados. Le interesaba particularmente la relación médico-enfermo y también, de un modo muy especial, la relación del médico — generalista o de cualquier especialidad— con la psiquiatría (Congreso de Cieti, 1990).

Los trastornos afectivos, su evaluación y la evaluación de su tratamiento, fueron objeto de su continuada dedicación; ahora mismo, estaba trabajando en la relación de estos trastornos con el aborto, tanto espontáneo como inducido. Su inmediato proyecto de investigación iba a ser un estudio sobre la vocación en los estudiantes de medicina.

El perfil humano del Prof. Rubio se caracterizaba por tres rasgos preeminentes: su seriedad, es decir, la manera responsable de asumir sus compromisos; la profundidad de su pensamiento, siempre ajeno a toda frivolidad, y —no precisamente en último término—, su hombría de bien.

DR. ENRIQUE IRAZOQUI VILLALONGA

Fallecido el pasado 7 de diciembre de 1997 en Barcelona a los 88 años. El Dr. Irazoqui sobresalió entre los más importantes psiquiatras de su época, por la profunda formación psicopatológica y fenomenológica, junto a una relevante cultura humanista y filosófica.

Su especialidad la perfeccionó durante su estancia en Viena, donde coincidió con el que después fue amigo y socio, el doctor Santiago Montserrat (†). Fruto de su alta preparación, si bien fue Irazoqui un autor poco prolífico, fueron entre otra, su obra «Conclusions i delimitació de l'esquizofrènia», publicado en Biografías Médicas (Barcelona, 1935) y unos años después, su ponencia sobre «Psiquismo y Secreciones Internas» publicada por la Asociación de Endocrinología y Nutrición de la Academia de Ciencias Médicas (Barcelona, 1950).

En el marco asistencial hemos de recordar que dirigió durante varios años el Dispensario de Psiquiatría y Medicina Psicosomática del Servicio de Medicina del Prof. A. Rocha (†) en el Hospital de la Santa Cruz y San Pablo de nuestra ciudad, alternando en el mismo, sus funciones clínicas con las docentes, participando en cursos, sesiones científicas, mesas redondas y en la formación de psiquiatras jóvenes. Asimismo fue co-director, con el mencionado Dr. S. Montserrat, del Instituto Psico-Médico Barcino, dedicado al tratamiento y rehabilitación en paido-psiquiatría y trastornos de la adolescencia.